
������为进一步增强全市青少年自护意识和能力， 培养青少年爱眼护眼的良好
习惯和视力防控意识，8 月 2 日，共青团周口市委联合市眼科医院开展“青春
自护‘豫’你同行”青春（红领巾）寻访活动。 图为五一路小学的少先队员们在
市青少年近视科普基地参观。 ②18� 刘伟 摄
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刘振屯镇：做活乡村振兴大文章
□通讯员 乔木

办好农村的事， 实现乡村振兴，
关键在党。

习近平总书记关于 “三农 ”工作
的重要论述，是习近平新时代中国特
色社会主义思想的重要组成部分，是
做好新时代新征程 “三农 ”工作的行
动指南和根本遵循，对于坚持把解决
好“三农”问题作为全党工作重中之
重，举全党全社会之力推动乡村振兴
具有重大指导意义。

落脚到基层，如何做好“三农”工
作，巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振
兴有效衔接？ 近年来，淮阳区刘振屯
镇围绕“五个振兴”盘活思路，守正创
新，全力做活乡村振兴这篇大文章。

刘振屯镇着力农村“三个资源转
换”，将土地资源转换为产业资本，将
作物种植模式转换为收入增长优势，

将乡村普通人力转换为技术人才，推
动村集体经济收入 、农户收入 、带贫
劳动力收入三方收入增加，硬生生踩
出 3 条致富路。

一片木板铺富路。 该镇立足资源
禀赋， 发展板材加工企业 133 家，年
产板材 50 万立方米， 年销售收入 15
亿元，带动村民就业 3000 人，产品销
往全国。 2023 年争取资金 3 亿元，建
设占地 200 亩的板材产业园项目。 该
项目现已开工建设 ， 着力打造集生
产、研发 、展示为一体的智能化板材
生产基地，由“代工贴牌 ”升级为 “自
主品牌”。

一粒花生流富油 。 该镇顺势而
为，利用泡沙土质优势 ，着力打造高
油酸花生种植基地。 截至 2022 年底，
全镇种植花生 6.3 万亩， 发展花生脱
壳厂、农产品收购站 169 个。 2023 年
争取资金 1.5 亿元， 建设占地 340 亩
的高油酸花生产业园，并获取建设中
原学者工作站资格，开展花生良种繁

育、科技研发和花生深加工 ，实现产
业升级。 目前，顺花花生油已经上市
销售，成为群众致富新路子。

一颗番茄红富景。该镇引资 3200
万元，打造占地 400 亩的西红柿产业
园，采取“龙头企业+村集体+农户”双
绑受益机制， 建设玻璃温棚 1 座、巨
型棚 50 座。 2022 年产秋茬优质西红
柿 1100 吨 ， 实现种植户每棚增收 3
万元， 全镇 26 个行政村集体经济年
增收 162 万元。

该镇牢记绿水青山就是金山银
山的理念， 坚定不移走生态优先、绿
色发展的新路子 ， 通过完善基础设
施、整治农村污水、提升村居环境“三
措并举”，扮靓人居环境，打造文明生
态宜居村镇。

完善镇区基础功能。 2022 年，改
造提升淮刘路、 科教路两条主干道，
道路总长 3100 米 、宽 30 米 ，增设慢

车道 、人行道和绿化带 ，同步完善强
弱电网入地 2900 米、 污水管网 3600
米、街道公厕 2 个、街头游园 6 个，进
一步提升村民生产生活环境。

整治农村污水处理。 该镇提升湿
地污水处理厂 1 处，日处理污水 3000
吨，水质达到 1 级 B 标准。 建设 SBR
污水处理厂一处 ， 日处理污水 500
吨，水质达到一级 A 标准。 建设户用
生态滤池，日处理污水 0.5 吨，水质达
到灌溉标准 。 建设农用水肥一体设
施，日处理户厕污水 30 立方米，惠及
农户 869 家 ， 有效解决污水治理难
题 。 针对采取捞净 、养鱼 、种藕等方
式，打造一坑一塘生态微循环 ，实现
水体自我净化。 改造治理农村黑臭水
体 17 个，面积 102 亩，实现岸绿水清
景美，成为村民休闲好去处。

提升村民居住环境。 结合“治理
‘六乱 ’、开展 ‘六清 ’”，全镇 26 个行
政村、146 个自然村全域进行黄土裸
露整治，（下转第二版）
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������本报讯 （记者 李凤霞） 8 月 4 日下午，
市长吉建军到周口临港开发区调研项目
建设和产业发展情况，强调要锚定高质量
发展目标不放松 ， 树牢抓发展的紧迫意
识 、抓机遇的拼抢意识 、抓落实的责任意
识，抓项目、延链条、壮集群、兴产业、强支
撑，着力打造经济发展主阵地主战场主引
擎 ，持续擦亮 “临港新城 、开放前沿 ”城市
名片。 副市长梁建松、市政府秘书长王文
峰参加调研。

吉建军一行先后到鑫丰生物经济产业
园项目、市第二污水处理厂、益海嘉里越秀
丰厨项目、 益海北厂区东侧道路建设项目
的施工现场、 厂区车间， 与企业负责人交
流，详细了解项目建设进展，并召开座谈会，
听取相关情况汇报，研究解决有关问题。

吉建军强调， 临港开发区是周口建设
国家区域中心港口城市的主阵地、主战场，
要坚决贯彻落实中央、省委、市委各项决策
部署，牢固树立“项目为王”理念，把项目建
设作为经济建设、社会发展的重中之重，以
项目引领创新、以项目支撑产业、以项目保
障民生， 切实推动经济社会发展跑出加速
度、确保高质量。 要培育壮大主导产业，聚
焦农产品精深加工、 装备制造等临港偏好
型产业和生物医药产业， 推动短板产业补
链、优势产业延链、传统产业升链、新兴产
业建链，打造主业突出、特色鲜明、体系完
整、互补协作的产业集群。要抢抓构建新发
展格局的战略机遇， 全方位扩大高水平对
外开放，大力开展产业链招商、以商招商，
谋准谋实重点项目，优化产业生态。要持续
深化提升“万人助万企”活动，围绕主导产
业和战略性新兴产业， 攻克难点、 疏通堵
点、消除痛点，为企业发展壮大创造更好条
件。 要不断提升能力水平， 进一步解放思
想、锻炼能力，攻坚克难、大干快上，在全方
位推动高质量发展实践中更好地担当作
为、干事创业。 ②2

众志成城 同舟共济
———以习近平同志为核心的党中央坚强有力指挥河北防汛抗洪救灾

风雨同心 人民至上
———以习近平同志为核心的党中央坚强有力指挥北京防汛抗洪救灾
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搭上电商物流“快车” 奔向乡村振兴“大道”
□记者 王永剑

打通农产品进城和消费品下乡
通道，畅通城乡经济循环是乡村振兴
的推手。

农业强、农村美、农民富是目标，
是乡村振兴的具体体现。

近年来，从中央到地方持续实施
“快递进村”工程，加快推动县、乡、村
三级物流体系建设，采取“邮政+快递”
“快递+商超”“交通+商超+快递 ”等
多种模式，加快 “快递进村 ”进程 ，扩
大覆盖范围 ，提升工业品下行 、农产
品上行的双向流通效率。 周口市委、
市政府主动把握“互联网+”发展新趋
势，完善农村三级物流体系 ，解决好
农村物流“痛点”和农村产业发展“堵
点”问题，支撑惠农项目、“快递进村”、
农产品进城、工业品下乡等项目有效
落地，助力乡村振兴。

邮政 1+N：橙黄桔绿时景好
从商水县城往东南走 11 公里 ，

有个与项城市南顿镇搭界的平店乡。

据说东汉年间王莽撵刘秀，刘秀颠簸
流离，被追赶逃至此地 ，平安住宿一
夜，后人称此村为平安店 ，后演变为
平店。 历史上，这里也是周武王灭商
后在淮水中上游地区分封的姬姓诸
侯国之一，子爵，亦称顿子国。 该乡顿
国故城城址能佐证过去。 如今，该乡

450 平方米的邮件分拣中心每天人流
如织，见证农村三级物流体系的建成
给农民带来的新变化。

该邮件分拣中心由邮政牵头，整
合顺丰等 8 家物流公司从县城进乡
的邮件，再由邮政工作人员完成对乡
镇街道和 16 个乡村站点的进村快递

分拣。 这让更多农村群众享受到与城
市居民同样的快递服务，也让工业品
下乡、农产品进城的通道更加畅通。

平店乡邮件分拣中心只是周口
市搭建 “县园乡站村点 ”三级服务体
系，打造邮政助力乡村振兴特色服务
模式的一个缩影。 （下转第二版）
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“三资转换”推动产业振兴

“三措并举” 推动生态振兴

�������8月 4日，记者在郸城县高新区看到，博欣生物、文玉食品、豫树食品等中小企业的产品，通过电商直播销往全国，小食品做成了大产业，年产值近 10亿元。 ②10
记者 徐松 摄

小食品做成大产业
旅游市场复苏 暑假游受欢迎
������本报讯 （记者 付永奇 实习生 李
雪静） “林溪大峡谷一日游 100 元、西
安三日游 399 元、 蓬莱威海四日游
399 元……”8 月 6 日，周口中心城区
八一大道青年旅行社的店主孟静在
手机上给顾客介绍 8 月精品旅游路
线。 当日，记者走访中心城区多家旅
行社，发现疫情防控转段后，我市旅
游市场复苏，尤其在暑假期间迎来小
高潮。

孟静介绍，暑假期间，天气炎热，
避暑游成了不少顾客的首选。 为此，
他们特别推出暑假游精品路线，如尧
山大峡谷漂流一日游、 天堂寨两日
游、青岛日照三日游、恩施大峡谷三
日游……此外，他们还推出中高端亲
水旅游路线， 以满足不同顾客的需
求。 “今年旅游生意较前两年有所好
转，价格主要受出行方式、季节和时
间影响。 ”孟静说。

在七一路一家旅行社内，记者被
一块大展板吸引，展板上写着各地热
门景区和价格。店主刘宁一边给顾客
订去新疆的机票，一边对记者说：“今
年旅游生意比去年同期要好很多，但
还没有完全恢复到疫情前的水平，现
在报团最多的是中、短途游。 ”

多家旅行社的店主均表示，自疫
情防控转段后，旅游业迎来“报复性
消费”，尤其是暑假期间，每天打来电
话咨询的顾客更多。

“今年暑假，大部分都是家长带
着孩子旅行。 夏令营和亲子游等，以
6 至 15 岁的中小学生为主；泰山、黄
山游等，以 16 至 25 岁的高中生和大
学生为主……今年出国旅行和长途
旅行的顾客不多，多数顾客还是选择
周边游，一日游、两日游等比较受欢
迎。 ”交通大道一家旅行社的店主告
诉记者。 ②15

青青春春自自护护““豫豫””你你同同行行


